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  COMMUNE DE BRENNILIS 

  Conseil municipal du 9 janvier 2014 
 
  PRINCIPALES DECISIONS 

 
 
 

1. Constatation du quorum 

Etaient présents : Jean-Victor Gruat, Marcel Gérardin, Françoise Borgne, Olivier Manac’h, 
Carole Le Boulanger, Sylvie Birhart, Anita Daniel, Jean Faillard, Berc’hed Troadec. 

Absent : Jérôme Cochennec 

2.  Approbation de l’ordre du jour et désignation du secrétaire de séance 

L’ordre du jour a été approuvé avec l’ajout des points suivants : Financement des travaux de 
réhabilitation du centre de secours ; adhésion à l’Association des maires ruraux ; cartographie 
du réseau d’eau potable ; conséquences de la tempête de fin d’année 2013. 

Sylvie Birhart a été désignée comme secrétaire de séance 

3.  Compte rendu du conseil du 22 novembre 2013  

Les conseillers présents signent le registre des délibérations.  

4.  Exécution des budgets 

Le Conseil a pris connaissance des états provisoires d’exécution du budget au 31 décembre 
2013. Le maire précise que, depuis l’établissement de ces états, avait été reçu un bordereau de 
recettes supplémentaires pour le mois de décembre, à hauteur de 103.661 euros dont 60.000 
d’avances sur subventions pour les travaux de l’église. 

Compte tenu de cet apport, le Conseil constate que pour ce qui est du fonctionnement 
communal, une réalisation en dépenses à 86% de l'estimatif initial - 563501 € - s'accompagne 
d'une réalisation de recettes à hauteur de 114% - 746339 € - qui s'explique par des rentrées non 
budgétées (recensement, nouvelle dotation forfaitaire de décentralisation). 

En investissement, les dépenses enregistrées sont de 363687 € avec des rentrées pour 402865 €. 

Les dépenses du CCAS s'établissent à 53% du prévisionnel soit 7711 €. 

Pour la régie d'assainissement, les dépenses sont en fonctionnement de 73427 € (69% du 
prévisionnel) en fonctionnement pour 89610 € de recettes, plus des investissements à hauteur de 
34409 €. 

Pour la régie des eaux, les dépenses de fonctionnement s'élèvent à 47439 € - 78% du 
prévisionnel - pour des recettes de 59453 €. Les dépenses d'investissement se montent à 119211 
€ (conforme au programme de modernisation du réseau). 

L'encours de trésorerie au 31 décembre s'élevait à 334745 €.  

 Financement des travaux de réhabilitation du centre de secours 

Par lettre du 27 décembre 2013, le maire de Huelgoat demandait aux communes concernées 
(outre Huelgoat, Berrien, Locmaria-Berrien, Plouyé, Scrignac, La Feuillée, Brennilis, Collorec) 
d'approuver le nouveau plan de financement de la réhabilitation du centre de secours de 
Huelgoat, le financement de ces travaux, le projet de convention entre la commune de Huelgoat 
et toutes les communes concernées par ces travaux. 

Le Conseil municipal de Brennilis avait délibéré en 2009 et 2011 sur le projet de réhabilitation du 
SDIS. Il apparaît que les travaux ont commencé sans accord formel préalable des communes 
concernées. Toutefois, le plan de financement maintenant soumis semble a priori plus favorable 
aux communes, y compris Brennilis, dans la mesure où la participation attendue correspond 
apparemment à une dotation de 38 897 € en capital (fonds de concours) à appeler en quatre 
versements au cours de l'année 2014, au lieu de 3126 €/an sur 20 ans de remboursement 
d'emprunt. 

Le Conseil municipal, s’exprimant à l’unanimité, décide de répondre favorablement à la 
demande du maire de Huelgoat, approuve le nouveau plan de financement reproduit ci-
dessous, le financement de ces travaux, le projet de convention ci-annexé et autorise le maire à 
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prendre toutes mesures utiles pour permettre la mise en œuvre de la Convention. 

PLAN DE FINANCEMENT : 

 

 Adhésion à l’Association des maires ruraux 

Le Conseil, s’exprimant à l’unanimité, décide de formaliser l'adhésion de Brennilis à l'AMR 29 
pour l'année 2014, et précise que cette adhésion sera reconduite d'année en année, jusqu'à ce 
qu'un autre Conseil municipal en décide autrement.  

Le montant de l'adhésion 2014 s'élève à 95 € soit adhésion à l’AMR France 56 euros, 
abonnement au journal « 36000 communes » 19 euros, part départementale AMR29, 20 euros. 

 Subvention exceptionnelle Arrée Country 

Comme demandé par le Conseil lors de sa séance du 22 novembre 2013, le Bureau s’est saisi de 
la demande de subvention exceptionnelle de l'Association Arrée Country. Compte tenu des 
estimations de coût reçus, et de la pratique antérieure concernant d’autres associations, le 
Bureau a décidé d’octroyer une subvention exceptionnelle de 500 € à l’Association Arrée 
Country au titre de l’année 2013, comme contribution à l’équipement de ses membres pour des 
prestations devant le public. Le Conseil prend note de cette information.  

 Renouvellement, contrat dératisation 

Le contrat passé avec la société Souris 7 est venu à expiration. La société propose de le 
renouveler pour un montant TTC de 880 € 25 - contrat annuel, prestations inchangées, montant 
identique. Le Conseil s’exprimant à l’unanimité autorise le maire à signer le nouveau contrat 
avec la société Souris 7.   

 Rythmes scolaires – Projet éducatif territorial 

Conformément à la décision prise par le Conseil municipal lors de sa séance du 22 novembre 
2013, ses représentants ont mené à leur terme les discussions concernant les orientations pour 
la mise en œuvre dans le cadre du RPI Brennilis – la Feuillée – Loqueffret de la réforme des 
rythmes scolaires à la rentrée 2014. Un avant-projet éducatif territorial a été adopté en Conseil du 
RPI le 9 décembre et transmis aux services de l'académie pour le délai de rigueur du 20 
décembre. Les discussions vont maintenant se poursuivre avec l'association EPAL, avec 
d'autres structures associatives ainsi que dans la cadre du RPI et celui de la Communauté de 
communes pour affiner le projet et le rendre opérationnel. Le Conseil, s’exprimant à l’unanimité, 
prend note sans réserves du contenu de l’avant-projet éducatif territorial du RPI, tel que 
reproduit en annexe.  

 Ingénierie locale – Création d'un EPA départemental 

Lors de sa séance du 22 novembre 2013, le Conseil municipal exprimait le souhait que la 
Commune de Brennilis s'associe à la création d'une structure départementale d'aide à 
l’ingénierie locale, initiée par le Conseil général. Une réunion de travail se tiendra le 17 janvier à 
la Maison du Département pour adopter définitivement le projet. Le Conseil, s’exprimant à 
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l’unanimité après en avoir délibéré, demande au maire de confirmer au président du Conseil 
général de confirmer son intérêt pour le projet, d’organiser la représentation de la commune à la 
réunion du 17 janvier, et de surseoir à son adhésion à l’établissement public après l’adoption des 
statuts, compte tenu notamment des réponses qui pourront être apportées aux questions qui se 
posent concernant les modalités d’intervention des techniciens, et leur financement.    

 SIECE – Élargissement des compétences 

Le Conseil syndical du Syndicat intercommunal d'éclairage et de communications électroniques 
– SIECE – de la région de Huelgoat Carhaix, dont Brennilis est membre, a décidé lors de sa 
réunion du 13 décembre 2013 d'élargir son champ d'action par la prise de la compétence 
ingénierie, maîtrise d’œuvre voirie et réseaux divers (réseau d'eau-assainissement-eaux 
pluviales). Il est demandé aux communes membres de se prononcer sur cet élargissement de 
compétences. Le Conseil municipal s’exprimant à l’unanimité après en avoir délibéré s’interroge 
sur l’opportunité d’une telle démarche à l’heure actuelle, où le syndicat de voirie d’une part, le 
Conseil général d’autre part sont présents sur le même front. Il demande au maire de faire part de 
ses interrogations au Président du SIECE, concernant notamment les champs d’intervention 
respectifs des différents acteurs et le risque financier encouru par les communes membres en 
cas de surdimensionnement technique.  

 Cabinet médical – avancement du projet 

Lors de sa séance du 10 novembre 2012, le Conseil avait été informé que les travaux, sous divers 
lots, étaient estimés à quelque 50.000 €. Cependant, le dégagement des murs et cloisons dans la 
partie à rénover a conduit à constater que l’hypothèse de travail préservant les murs existant 
n’était pas tenable. Compte tenu de l’ampleur des travaux de maçonnerie, le Syndicat de Voirie 
s’est par ailleurs désisté, ce qui a nécessité le recours à une entreprise. Les normes d’isolation 
et de chauffage à respecter ont également entraîné un surcoût par rapport aux prévisions 
initiales. La Commission consultative des achats et commandes s’est réunie le 30 décembre 
pour examiner les devis correspondant aux différents lots que le chantier comporte désormais. 

Le maire informe par ailleurs le Conseil que le Dr Muniz a cessé son activité sur la commune 
depuis le 1er janvier 2014, mais qu’il serait opportun d’identifier un second médecin pour 
travailler avec le Dr Selhane. Certains membres du Conseil estiment cependant que dans ces 
conditions la poursuite des travaux d’extension n’est pas justifiée et que la commune n’a pas à 
intervenir plus avant pour faciliter l’exercice d’une profession libérale. 

Par six voix pour et quatre contre, le Conseil municipal décide, après en avoir délibéré, 
d’entériner les décisions prises par sa Commission consultative des achats et commandes, et de 
poursuivre comme prévu les travaux d’extension et de réhabilitation du cabinet médical. 

 Cartographie du réseau d’eau potable 

Par lettre du 22 juillet 2013, M. le Préfet du Finistère demandait à tous les maîtres d'ouvrage de 
réseaux d'eau de repérer les canalisations d'eau en PVC antérieures à 1980. Monsieur le préfet 
situait cette démarche dans le cadre du descriptif détaillé des réseaux des services publics de 
l'eau devant être établi par les collectivités organisatrices des services de l'eau. 

Le délai mis à traiter de cette affaire vient de ce que la municipalité a dès le 31 juillet d'abord 
sollicité l'ATESAT qui a fait savoir fin septembre qu'elle ne pouvait se charger de l'opération mais 
ferait parvenir une liste de prestataires qualifiés. Cette liste s'est en définitive résumée à 
l'entreprise AEH, avec laquelle la commune de Brennilis a eu l'occasion de collaborer à 
différentes reprises. La municipalité a donc sollicité l'entreprise AEH à cet effet, qui a transmis sa 
proposition fin novembre 2013. La préfecture a été informée avec les regrets de la municipalité du 
retard mis à répondre à sa demande. 

Le Conseil municipal, s’exprimant à l’unanimité, décide d’accepter la proposition de la société 
AEH telle qu’annexée. 

 Bibliothèque – Maison pour Tous : derniers développements 

Le Conseil est informé de ce qu’une subvention de 82.325 € (25% d'un total éligible à subventions 
de 329.300 €) a été attribuée par le Conseil régional – programme ECOFAUR – pour la réalisation 
de la bibliothèque Maison pour Tous. Une délégation du Conseil régional, composée de Richard 
Ferrand et de Thierry Burlot, vice-président, visitera Brennilis le 31 janvier 2014 à 10 heures pour 
constater l’implantation du futur projet.  

 Projet touristique flottant 

Le Conseil est informé des progrès accomplis dans la réalisation de l'étude de faisabilité 
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concernant le projet touristique flottant, menée par l'agence URBALIS, à la demande de la 
municipalité de Brennilis (coût : 2450 € HT). Une délégation de la municipalité, composée du 
maire, du 1er adjoint et de la 2ème adjointe, a rencontré l’architecte ce jeudi 9 janvier. Des 
renseignements complémentaires doivent être demandés à EDF concernant notamment les 
fluctuations de niveau du lac. Une étude complémentaire portant sur les aspects économiques 
sera réalisée par le projet IDDIL dans le cadre du contrat passé avec le cabinet d’architectes. Le 
rapport finalisé sera disponible dans le courant du premier trimestre 2014.      

 Perspectives « Yeun Elez 2025 » 

Le Conseil entend un rapport oral sur la réunion organisée le 28 novembre 2013 avec EDF dans 
le cadre communautaire. 

 Rencontre avec l'établissement Foncier de Bretagne 

Le Conseil entend un rapport oral sur la rencontre du 17 décembre du 1er adjoint avec les 
représentants de l'établissement public foncier – EPF - de Bretagne (délibération du Conseil 
municipal, 5 septembre 2013). 

L’EPF intervient à la fois en accompagnement des communes pour la réalisation d’études amont 
at d’acquisitions et de portage foncier pour des projets de rénovation urbaine portant 
essentiellement sur du logement, mais aussi sur du commerce. 

L’EPF attend maintenant de la municipalité qu’elle remplisse des fiches de repérage permettant 
de constituer un document listant les biens repérés et leurs caractéristiques.  Un nouveau 
contact sera pris après le renouvellement des équipes municipales pour éventuellement lancer 
une étude de renouvellement urbain du centre bourg sur la base des biens immobiliers et 
fonciers repérés. 

Le Conseil prend note avec intérêt de ces informations. 

 Conséquences de la tempête de fin d’année 2013  

Le Conseil est informé de ce que la tempête a mis à mal les vitraux en plastique provisoire de la 
façade sud de l’église. L’entreprise concernée – Goavec Pitrey – a été sollicitée pour intervenir 
rapidement, une réparation provisoire effectuée par les employés municipaux n’ayant pas 
résisté aux intempéries. Le chauffage sera livré et installé dans les prochains jours par 
l’entreprise Jezequel. Le Conseil rappelle également que des études doivent être commanditées 
pour solliciter une nouvelle tranche d’aide de la DRAC portant sur la restauration de l’édifice – 
crépi intérieur, mobilier, vitraux. 

A l’occasion de la discussion de cette question, des administrés font part de dégradations 
constatées dans l’église concernant soit des insuffisances dans les travaux récemment 
achevés – infiltrations d’eau ou ruissellement – pour lesquels la garantie décennale devra être 
mise en œuvre soit des phénomènes d’usure de certains éléments – bénitiers, portes et 
fenêtres sacristie – pour lesquels des autorisations d’intervenir doivent être normalement 
obtenues de la DRAC. Le Conseil demande au 1er adjoint de continuer de suivre ces questions. 

S’agissant toujours des leçons à tirer de la tempête, le Conseil constate qu’il conviendrait de 
mettre en place des protocoles d’intervention en cas d’intempéries auprès des personnes 
vulnérables ou dans les secteurs particulièrement affectés. Il demande au Conseil 
d’administration du CCAS de se pencher sur cette question lors de sa prochaine session. 

Le Conseil, ayant été informé des difficultés rencontrées au village de Ploenez en raison d’une 
mauvaise évacuation des eaux en cas de pluies abondantes, demande au maire d’écrire au 
responsable du SIVOM pour lui rappeler l’intervention promise après sa dernière visite sur 
place dans la première moitié de 2013, qui devait aboutir sur des propositions d’intervention 
devant amener à une résolution durable d’un problème désormais récurrent. 

 Questions diverses 

Il est rappelé que la présentation par le Conseil municipal de ses vœux à la population aura lieu 
le vendredi 10 janvier 2014 à 18 h 00 à la Salle polyvalente. 

 
 
 

Jean-Victor Gruat, 9 janvier 2014. 
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  COMMUNE DE BRENNILIS 
  Commission consultative des Achats et commandes 
                     Réunion du 30 décembre 2013 
 
 

1. La Commission consultative des Achats et commandes s’est réuni en mairie de 
Brennilis le 30 décembre 2013 sous la présidence du maire, M. Jean-Victor Gruat. 

2. Etaient présents : Jean-Victor Gruat (T), Marcel Gérardin (T), Françoise Borgne (S), 
Olivier Magoariec (S). 

3. La Commission a examiné les offres reçues pour les travaux d’agrandissement du 
cabinet médical, portant sur dix lots indépendants d’un montant unitaire compatible 
avec la procédure de passation de marché pour travaux sans publicité ni mise en 
concurrence (15,000 € HT). 

4. La Commission a validé les différentes offres qui lui étaient soumises, telles que 
récapitulées dans le tableau ci-dessous, et demandé au maire de mettre en œuvre 
les procédures correspondantes, compte tenu des observations par elle formulées.  

 

CHANTIER CABINET MEDICAL - DEVIS PAR LOTS 
Date 
devis Lot € HT Entreprise Observations 

01-Dec Maçonnerie 10,871 Cerqueira*   

01-Dec Finition façades 4,086 Cerqueira*   

12-Nov Plomberie 5,198 Triballier Paroi douches à revoir 

12-Nov Chauffage 5,132 Triballier*   

12-Nov Electricité 8,393 Triballier 
Manque alimentation électrique volets 
roulants 

12-Nov Pompe aérothermique 9,300 Triballier* A supprimer 

14-Dec Charpente 6,840 Le Goff   

14-Dec Toiture 5,952 Kerautret*   

14-Dec Menuiserie extérieure 6,999 Le Goff   

14-Dec Menuiserie intérieure 4,747 Le Goff   

14-Dec Placo/Isolation 11,170 Le Goff A revoir 

14-Dec Carrelage 4,080 Anthony Prigent   

 

Total HT 82,768 
  

*: Facteur de dépassement par rapport aux prévisions initiales 

 

 

Jean-Victor Gruat, 30 décembre 2013. 
















